

DISCOURS – JOURNÉE NATIONALE DU SOUVENIR FRANÇAIS

1^{ER} NOVEMBRE 2025

Monsieur le Maire,

Mesdames et Messieurs les élus et représentants des autorités civiles et militaires,

Mesdames et Messieurs les représentants des associations patriotiques,

Chers amis du Souvenir Français,

Mesdames et messieurs les porte-drapeaux, bienvenue aux jeunes présents aujourd’hui,

Mesdames et Messieurs,

En ce 1er novembre, **Journée nationale du Souvenir Français**, nous nous rassemblons pour honorer la mémoire de celles et ceux qui sont « **Mort pour la France** »...

« **Mort pour la France** », cette Mention, socle de toutes les politiques mémorielles combattantes, est instituée le 2 juillet 1915 par notre Parlement à la suite d'un vote dans l'urgence, alors que la guerre imaginée courte en août 1914 s'éternise et se transforme en guerre de tranchées.

Ce jour de novembre donc nous rappelle que la **mémoire n'est pas un devoir figé**, mais un **engagement vivant**, transmis de génération en génération.

Fondé en **1887** par **François-Xavier Niessen**, le **Souvenir Français** veille, depuis plus d'un siècle, à ce qu'aucun nom de soldat, d'ancien combattant, de résistant ou de victime civile ne soit effacé de nos mémoires.

Notre mission est simple, mais essentielle : **entretenir, commémorer et transmettre**.

Comme le disait le général **de Gaulle** :

« *La flamme du souvenir ne doit jamais s'éteindre, car un peuple sans mémoire est un peuple sans avenir.* »

Aujourd’hui, face aux défis du monde contemporain, notre rôle reste capital : **rappeler que la liberté et la paix ont un prix**.

Et ce prix, ce sont ces vies données, ces destins brisés, ces héros souvent anonymes qui reposent dans nos cimetières, sous nos monuments, dans nos coeurs.

C'est pourquoi nous devons plus que jamais être proactifs, échanger et nous unir, afin d'être davantage présents auprès du public, des jeunes, des familles, et de faire vivre avec force notre belle devise :

« À nous le Souvenir, à eux l'Immortalité. »

En ce jour du Souvenir Français, ayons une pensée pour tous ceux qui sont tombés pour la France.

Qu'à travers nos gestes, nos paroles et nos actions, **leur mémoire demeure vivante et féconde.**

Je souhaiterais faire un petit aparté...

Sur nos cartons d'invitation, nous exprimons notre gratitude envers Les Jeunes Sapeurs-Pompiers et les stagiaires de la Préparation Militaire Marine d'Antibes, qui ont orné les sépultures du Carré-Militaire de fleurs. Je tiens à les remercier une fois de plus.

Cependant, je souhaite étendre mes remerciements aux élèves du collège de La Fontonne, sous la direction d'Hassan El Jazouli, qui ont installé les drapeaux dans ce Carré-Militaire, après avoir méticuleusement positionné un système durable pour maintenir chaque drapeau en place.

Je vous remercie.

*Jean-Paul EVEN
Président du Comité d'Antibes*